

DE LAS VIEJAS A LAS NUEVAS GEOGRAFÍAS DE PORTUGAL

Lorenzo LÓPEZ TRIGAL

Catedrático de Geografía Humana. Universidad de León.

En los últimos años se han publicado sucesivas obras sobre Geografía de Portugal que corresponden bien a autores europeos o bien a geógrafos portugueses, en los cuales se aprecia una línea de renovación de contenidos, conceptos y planteamientos con relación a las monografías precedentes publicadas hasta los años sesenta. Nuevos textos, monografías y aproximaciones de síntesis o sectoriales son las contribuciones geográficas sobre el Portugal de hoy. Pero hasta llegar al periodo de los últimos veinte años, los estudios que se han sucedido en este siglo sobre la Geografía de Portugal, o en algún caso la Geografía de la Península Ibérica, han sido, como es conocido, aportaciones desde un enfoque que hoy entendemos tradicional (regionalista e historicista) con los matices que los autores de diferentes escuelas geográficas europeas han incorporado en cada caso.

Primeras Ediciones de "Geografía de Portugal/Península Ibérica", con carácter generalista, según escuelas geográficas.

portuguesa	francesa	alemana	española
SILVA TELLES (1908)	SORRE (1930)	LAUTENSACH (1932-37)	
AMORIM GIRAO (1942)	BIROT (1950)		
RIBEIRO (1945)	MEYRAT (1958)	LAUTENSACH (1964)	TERÁN (1955)
RIBEIRO (1955)	DRAIN (1964)		VILÁ VALENTÍ (1968)

La relación cronológica anterior parte del primer trabajo de conjunto de un geógrafo portugués, Silva TELLES, en "Introducción Geográfica" a las *Notas sobre Portugal*, siguiendo en la breve presentación de un capítulo de Sorre en su obra *Espagne-Portugal*, como primeros precedentes, para iniciarse de hecho con el iberista LAUTENSACH, AMORIM GIRAO, RIBEIRO y BIROT la propia geografía de Portugal. Otro es el caso de la obra colectiva de TERÁN, de MEYRIAT, de DRAIN (quien sigue un esquema pionero al tratar la variedad peninsular desde las regiones de interior y las dos "fachadas" atlántica y mediterránea), de nuevo LAUTENSACH, o de VILÁ VALENTÍ, en relación al estudio de los dos países ibéricos. En estrecha dependencia de esta etapa anterior se sumaría la edición preparada por DAVEAU de

la obra de RIBEIRO y LAUTENSACH (4 volúmenes 1987-1991), junto a la edición revisada de VILÁ VALENTÍ (1989), en la que se inserta una amplia orientación bibliográfica.

A esta relación de obras generales se suman los primeros estudios sobre ciudades, con unos primeros trabajos sobre Setúbal, de Fernando GARCÍA (1918), sobre Viseu, de AMORIM GIRAO (1925), y otros análisis regionales, que se inician con el estudio de la cuenca del Vouga por AMORIM GIRAO (1922), Alto Trás-os-Montes de TABORDA (1932) y Arrábida de RIBEIRO (1935), a los que siguen estudios de estos mismos autores y de FERNANDES MARTINS, FEIO, SOEIRO DE BRITO, DAVEAU, AMARAL, PEREIRA DE OLIVEIRA, entre otros.

Los nuevos rumbos en la geografía portuguesa vendrán sobre todo a partir de los discípulos del maestro Orlando RIBEIRO radicados en la Universidad de Lisboa, en torno a la labor del Centro de Estudios Geográficos y la Revista *Finisterra* (desde 1960). A las tesis doctorales e investigaciones sobre todo de Carminda CAVACO y de Jorge GASPAS a principios de los setenta, se unirán las promociones de geógrafos de la nueva carrera de Geografía a partir de 1980, junto a la difusión de las nuevas tendencias geográficas en otros centros universitarios (Nova de Lisboa, Coimbra, Porto). Este nuevo periodo investigador se traduce en revistas especializadas (*Cadernos de Geografia*, en Coimbra; *Revista da Faculdade de Letras. Geografia*, en Porto; *Revista Portuguesa de Geografia* o la interdisciplinar *Sociedade e Território*) o monografías y publicaciones tanto generales como regionales y urbanas de muy diversa factura.

Recientes ediciones de "Geografías de Portugal", según escuelas.

portuguesa	francesa	alemana/inglesa
MEDEIROS (1976, 1979, 1988, 1991)	BALABANIAN (1980)	FREUND (1979)
CAVACO (1980, 1992)	GUICHARD (1990, 1992)	
ARROTEIA (1985)	DRAIN (1994)	UNWIN (1987)
GASPAS (1987-1989, 1991-92, 1993)		
SALGUEIRO (1992)		
SOEIRO BRITO (1994)		

Por parte de los autores no portugueses, se anticipa en esta última etapa la obra de gran valor didáctico de Bodo FREUND, no traducida del alemán; la importante tesis de Olivier BALABANIAN sobre las explotaciones agrarias en la región fronteriza Extremadura-Alentejo, las dos obras del lusitanista François GUICHARD, de la Maison des Pays Ibériques de Burdeos, una primera, *Géographie de Portugal*, 1990, que representa una excelente aproximación del medio, las regiones y la economía, ha pasado a ser texto clave entre las monografías geográficas sobre este país, hasta el punto de que se hace necesaria ya su edición revisada en portugués. La segunda de sus

obras es la publicación de la tesis doctoral sobre *Porto. La ville dans sa région*, 1992, que viene a ser un análisis esencial y difícil de superar sobre la región norte y la capitalidad portuense. (Territorio y ciudad que con posterioridad han tenido un tratamiento también muy notable por el sociólogo rural António BARRETO, *Douro*, 1993, acerca de la región de vinos, y en la obra colectiva dirigida por el historiador Luis António DE OLIVEIRA RAMOS, *História do Porto*, 1994, en la que participa con un capítulo sobre el siglo XX el mismo Guichard). Por último, el conocido iberista Michel DRAIN publica *L'économie du Portugal*, 1994, de claro enfoque geográfico para la colección "Que sais-je?", donde hace un balance y análisis de las perspectivas de la renovación de Portugal tras la integración europea. Es preciso constatar la existencia en Francia de un grupo de lusitanistas que anima desde 1994 una nueva publicación periódica de tipo interdisciplinar, *Lusotopie -Enjeux contemporains dans les Espaces lusophones-* con un primer número doble dedicado a las Geopolíticas.

Por su parte, el cada vez más amplio grupo de geógrafos portugueses ha renovado sus planteamientos, bien generalistas y regionalistas o bien desde enfoques rurales o urbanos. Este grupo se puede decir lo encabeza cronológicamente Carlos Alberto MEDEIROS, profesor con una gran preocupación por los estudios geográficos sobre Portugal, de ahí su aplicación en diferentes ocasiones a textos escolares universitarios (1976, 1979, 1991), alguno de ellos traducido al castellano y única obra actual en este idioma, *Geografía Humana de Portugal*, 1988, dentro de la serie de "Corografía Ibérica".

Asimismo, Carmina CAVACO, autora conocida por sus trabajos de carácter regional sobre el Algarve, dirige una colección de textos, *Geografia*, 1980, destinada para el curso preuniversitario con una interesante guía didáctica sobre la diversidad regional y los desequilibrios espaciales y sobre Portugal y el Mundo a través de la emigración, la colonización, las relaciones comerciales y su situación de periferia en Europa. También la misma autora, conocida por su especialización de ruralista, plantea una serie de reflexiones generales y regionales en su último estudio, *Portugal Rural*, 1992, al que acompaña documentos cartográficos y fotográficos. El profesor de la Universidad de Aveiro, Jorge ARROTEIA, entre otras publicaciones especializadas, edita una breve aportación de síntesis, *Portugal: perfil geográfico e social*, 1985, en la que sobresale el capítulo de la ocupación humana (poblamiento, dinámica demográfica y emigración). En este mismo sentido de síntesis es la reciente obra dirigida por Raquel SOEIRO DE BRITO, *Portugal. Perfil geográfico*, 1994, con vistas a un público escolar universitario y un tratamiento generalista e innovador.

De Teresa SALGUEIRO, una obra en particular ha tenido gran resonancia en el ámbito geográfico portugués y fuera del mismo, *A cidade em Portugal*, 1992, en la cual revisa desde una atinada perspectiva teórica en este campo geográfico cuanta literatura se ha producido en la escuela geográfica portuguesa y a la vez reflexiona sobre la valoración de estas investigaciones y su aplicación en las aulas universitarias. Este libro merece ser apreciado tanto por presentar una panorámica exhaustiva del estudio de las ciudades

portuguesas hasta 1990 como por su interés como texto universitario de aplicación aún fuera de las aulas portuguesas, pues una obra parecida se echa en falta en la geografía española

Llegamos, por último, a la varia aportación geográfica de Jorge GASPAS, homenajeado en el presente número de POLÍGONOS, del que cabe señalar en esta nota su temprano interés por estudios regionales con una gran renovación metodológica y de contenidos, por lo cual se le reconoce como el primer impulsor de la nueva geografía en Portugal. En este caso también lleva a cabo un trabajo precedente del citado anteriormente de Salgueiro, "Estudo geográfico das aglomerações urbanas", publicado en *Finisterra*, 1975, y más adelante una síntesis general en *Portugal em mapas e números*, 1979. Pero es de destacar sobre todo tres aportaciones posteriores, con muy diversos contenidos.

Una primera, *Portugal. Os próximos 20 anos*, 1987-1989, en la que dirige una investigación por encargo de la Fundación Gulbenkian, en la que se hace a la vez un diagnóstico de la ocupación y organización del espacio y una prospectiva y tendencias. Una segunda aportación también en dos volúmenes, en colaboración con Allan WILLIAMS, *North and Central Portugal in the 1990s*, 1991, *Southern Portugal in the 1990s*, 1992, donde se da una visión particular del territorio y economía de cada sector del Portugal continental traducida para empresarios extranjeros. Una tercera publicación de GASPAS, bien diferente a toda su obra anterior, se puede situar entre la divulgación de las anotaciones hechas por un gran conocedor del territorio portugués y las reflexiones de un geógrafo "lisboeta" acerca de la diversidad regional del país. En efecto, *As Regioes Portuguesas*, 1993, presenta una visión renovada de los espacios regionales y subregionales: del Norte, "donde comenzó Portugal", del Centro, "un mosaico-bisagra entre el Norte y el Sur", de Lisboa y el Valle del Tajo, "centro de gravedad", del Alentejo, "tierra de pan y de crisis", del Algarve "el otro Reino", como de Madeira, "primera aventura oceánica", y de Açores "el camino para América". Su texto bien didáctico se apoya en una extraordinaria cartografía y fotografía (de José Manuel FERNANDES y de José Manuel SIMOES), todo lo cual convierte a esta publicación en una imprescindible aportación, desde un enfoque geográfico regional de todo el Estado portugués, que ya se hacía necesaria.

Han transcurrido ya unos veinte años de esta etapa de las "nuevas Geografías de Portugal". En este sentido han aparecido una veintena de nuevos estudios, que seleccionamos en la bibliografía, o se han revisado o reeditado algunos de entre las más notables de la etapa anterior. Se puede confirmar así que existe una muy diversa gama de publicaciones, a las que se añadirían algunas otras contribuciones desde la geografía física, aportadas entre otros por profesores de las Universidades públicas de Lisboa (DAVEAU) y de Coimbra (REBELO). El conjunto de estos estudios geográficos sobre Portugal revela una madurez de planteamientos y aproximaciones, de obras regionales y generales, que manifiesta tanto dentro como fuera de la escuela geográfica portuguesa la existencia de una muy consistente

labor investigadora que está tras la mayor parte de estas publicaciones.

BIBLIOGRAFÍA.

- ARROTEIA, J.C. (1985): *Portugal. Perfil geográfico e social*. Lisboa, Horizonte.
- BALABANIAN, O. (1980): *Les exploitations et les problèmes de l'agriculture en Extremadure espagnole et dans le Haut-Alentejo*. Braga, Université de Clermont-Ferrand, 2 vols.
- CAVACO, C. ET ALIA (1980): *Geografia*, IV volume. Lisboa, Instituto Portugues de Ensino a Distancia.
- CAVACO, C. (1992): *Portugal Rural. Da tradição ao moderno*. Lisboa, Direcção-Geral de Planeamento e Agricultura.
- DRAIN, M. (1994): *L'économie du Portugal*. Paris, P.U.F.
- FREUND, B. (1979): *Portugal*. Stuttgart, Klett.
- GASPAR, J. (1979): *Portugal em mapas e números*. Lisboa, Horizonte.
- GASPAR, J. (Dir.) (1987, 1989): *Portugal. Os próximos 20 anos. Ocupação e organização do espaço*. vols. I, VI. Lisboa, Fundação Calouste Gulbenkian.
- GASPAR, J., WILLIAMS, A. (1991): *North and Central Portugal in the 1990s*. London, The Economist Intelligence Unit.
- GASPAR, J. (1993): *As Regiões Portuguesas*. Lisboa, Ministério do Planeamento.
- GUICHARD, F. (1990): *Géographie du Portugal*. Paris, Masson.
- GUICHARD, F. (1992): *Porto. La ville dans sa région*. Paris, Fondation Calouste Gulbenkian-Centre Culturel Portugais, 2 vols.
- MEDEIROS, C.A. (1976): *Portugal. Esboço breve de Geografia Humana*. Lisboa, Prelo.
- MEDEIROS, C.A. (1979): *Programa de Geografia de Portugal*. Lisboa, Centro Estudos Geográficos, policopiado.
- MEDEIROS, C.A. (1988): *Geografia Humana de Portugal*. Barcelona, Oikos-tau.
- MEDEIROS, C.A. (1991): *Geografia de Portugal. Uma Introdução*. Lisboa, Estampa.
- RIBEIRO, O., LAUTENSACH, H., DAVEAU, S. (1987-1991): *Geografia de Portugal*. Lisboa, Joao Sá da Costa, 4 vols.
- SALGUEIRO, T.B. (1992): *A cidade em Portugal. Uma Geografia Urbana*. Porto, Edições Afrontamento.
- SOEIRO DE BRITO, R. (DIR.) (1994): *Portugal. Perfil geográfico*. Lisboa, Editorial Estampa.
- UNWIN, T. (1987): *Portugal*. Oxford, Clío Press.
- VILÁ VALENTÍ, J. (1989): *La Península Ibérica*. Barcelona, Ariel, edición revisada.
- WILLIAMS, A., GASPAR, J. (1992): *Southern Portugal in the 1990s*. London, The Economist Intelligence.